
医師になって10年も経たない時期に、私は年配の

先生方の診療内容を見て、何と古いことをやってい

るんだと思っていました。そして、それがずっと頭

から離れません。

私たちが医師になった頃に比べ、新しく医師になる

人数は約２倍になりました。医師不足とはいう

ものの若い医師がたくさん育てられていま

す。その若い医師の目には、私が行なって

いる医療はどう映っているのだろうか。そ

う考えることが多くなりました。

平成は今年の４月で終わりです。５月から新しい元

号で新時代が始まります。トランプ大統領が誕生し

てから、アメリカに限らず自国第一主義が広がって

います。働き手として外国からの移民を増やす政

策がとられていますが、日本はどのような

方向に向かうのでしょうか？

平成７年に開業した沢田内科医院は24年目と

なります。私自身も60半ばを越えました。
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新年おめでとうございます

弘前市医師会看護専門学校看護学科３年の今夕葵

さんが助産師コースに進むことが確定しました。

おめでとうございます！

夕葵さんは、３年前に、助産師を目指して弘前市

医師会看護専門学校に進学し、沢田内科医院で働

き始めました。その頃は、看護専門学校を卒業し

て助産師になるためには、県外に進学するしか道

がありませんでしたので、横手市、盛岡市、仙台

市の助産師養成学校を目指して計画を立てていま

した。

ところが昨年、青森市の青森中央学院大学に助産

師を養成するコースが新設されました。４年制大

学の別科助産専攻コースで、もちろん弘前市医師

会看護専門学校からの進学実績はありません。

とにかく助産師になることが第一の目的ですの

で、４つの助産師養成学校の受験ス

ケジュールを作ってみました。幸い

なことに、受験可能な助産師コース

の試験日の順番は、夕葵さんが進学

を希望する順番と同じだったので

す。つまり、青森中央学院大学の試

験日が一番目だったのです。

試験対策は、まず入試科目を勉強す

ることと面接対策です。筆記試験は

産婦人科と小児科関連の科目をきち

んと勉強するだけです。定番の過去

問といっても、１年分しかありませ

ん。看護師国家試験が迫っています

ので、国家試験対策の勉強です。次

に、面接が大きな比重を占めますの

で、予め提出する志望動機をきちん

と整理することにしました。

私自身も看護学校の入学試験で選抜

する立場ですので、その経験を基に

指導しました。ひと言でいうと、自分の気持ちを

自分の言葉で表現することです。面接の場面で、

どこからか借りてきたような模範的な志望動機を

聞くのは、試験官にとってはうんざりです。最

初、夕葵さんも似たような志望動機を書いて持っ

てきました。

夕葵さんは、小さい頃から漠然と助産師になりた

いと思っていましたが、看護専門学校の看護師に

なるための講義や実習の中で、助産師というのは

ただお産だけに関与するのではなく、お産の前後

の生活に深くかかわることを知り、ますます助産

師になりたいという気持ちが強くなったようで

す。このあたりを強調し、高い理想を持って助産

師になりたいなどということは志望動機には書か

せませんでした。本心で自分の言葉でそれを表現

することができないだろうと思ったからです。

また、夕葵さんは、看護専門学校の学生であると

同時に、放送大学にも在学するいわゆるダブルス

クール制度に登録して勉強してきました。そして

何と、すでに放送大学を卒業できる単位を取得し

てしまっているのです。後は、４年間の在学期間

を満たせば卒業できるのです。ですから、来年の夕葵が青森中央学院大学助産専攻コースに合格！！

合格発表があり、さっそくお祝いです！！

同期の棟方孝奈さんは、青森県立中央病院に就職が決まりました！

３月、助産師コースを卒業すると同時に放送大学

も卒業することが決まっているのです。

志望動機を書くスペースは少ししかありません。

面接では、志望動機に書いたことが話題になると

思います。ですから、私は夕葵さんがどのように

考えているかを整理するアドバイスをしただけ

で、志望動機は夕葵さんが一人で書き上げまし

た。自分の志望動機を自分の言葉で整理して、面

接の場面では自分の思いを自分の言葉でアピール

できるだろうという目論見です。

４つの助産師学校の中で、第一志望が青森中央学

院大学でしたので、たった一つの受験だけで進学

先が決まってしまいました。何と幸運なことで

しょう！　これも、普段の心がけが出たのでしょ

う。

来年の３月は、助産専攻コースを卒業し、助産師

国家試験に合格、そして放送大学を卒業と嬉しい

ことが重なります。その後は、助産師としての仕

事が始まります。
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弘前市医師会看護専門学校看護学科３年の今夕葵

さんが助産師コースに進むことが確定しました。

おめでとうございます！

夕葵さんは、３年前に、助産師を目指して弘前市

医師会看護専門学校に進学し、沢田内科医院で働

き始めました。その頃は、看護専門学校を卒業し

て助産師になるためには、県外に進学するしか道

がありませんでしたので、横手市、盛岡市、仙台

市の助産師養成学校を目指して計画を立てていま

した。

ところが昨年、青森市の青森中央学院大学に助産

師を養成するコースが新設されました。４年制大

学の別科助産専攻コースで、もちろん弘前市医師

会看護専門学校からの進学実績はありません。

とにかく助産師になることが第一の目的ですの

で、４つの助産師養成学校の受験ス

ケジュールを作ってみました。幸い

なことに、受験可能な助産師コース

の試験日の順番は、夕葵さんが進学

を希望する順番と同じだったので

す。つまり、青森中央学院大学の試

験日が一番目だったのです。

試験対策は、まず入試科目を勉強す

ることと面接対策です。筆記試験は

産婦人科と小児科関連の科目をきち

んと勉強するだけです。定番の過去

問といっても、１年分しかありませ

ん。看護師国家試験が迫っています

ので、国家試験対策の勉強です。次

に、面接が大きな比重を占めますの

で、予め提出する志望動機をきちん

と整理することにしました。

私自身も看護学校の入学試験で選抜

する立場ですので、その経験を基に

指導しました。ひと言でいうと、自分の気持ちを

自分の言葉で表現することです。面接の場面で、

どこからか借りてきたような模範的な志望動機を

聞くのは、試験官にとってはうんざりです。最

初、夕葵さんも似たような志望動機を書いて持っ

てきました。

夕葵さんは、小さい頃から漠然と助産師になりた

いと思っていましたが、看護専門学校の看護師に

なるための講義や実習の中で、助産師というのは

ただお産だけに関与するのではなく、お産の前後

の生活に深くかかわることを知り、ますます助産

師になりたいという気持ちが強くなったようで

す。このあたりを強調し、高い理想を持って助産

師になりたいなどということは志望動機には書か

せませんでした。本心で自分の言葉でそれを表現

することができないだろうと思ったからです。

また、夕葵さんは、看護専門学校の学生であると

同時に、放送大学にも在学するいわゆるダブルス

クール制度に登録して勉強してきました。そして

何と、すでに放送大学を卒業できる単位を取得し

てしまっているのです。後は、４年間の在学期間

を満たせば卒業できるのです。ですから、来年の

３月、助産師コースを卒業すると同時に放送大学

も卒業することが決まっているのです。

志望動機を書くスペースは少ししかありません。

面接では、志望動機に書いたことが話題になると

思います。ですから、私は夕葵さんがどのように

考えているかを整理するアドバイスをしただけ

で、志望動機は夕葵さんが一人で書き上げまし

た。自分の志望動機を自分の言葉で整理して、面

接の場面では自分の思いを自分の言葉でアピール

できるだろうという目論見です。

４つの助産師学校の中で、第一志望が青森中央学

院大学でしたので、たった一つの受験だけで進学

先が決まってしまいました。何と幸運なことで

しょう！　これも、普段の心がけが出たのでしょ

う。

来年の３月は、助産専攻コースを卒業し、助産師

国家試験に合格、そして放送大学を卒業と嬉しい

ことが重なります。その後は、助産師としての仕

事が始まります。

もクリニックの経営は成

り立ちません。現実に必

要とされているのは、虫歯を治したり入れ歯を作っ

たりすることです。この現実を見つめて歯科医療を

進めながら、自分が理想とする予防歯科が実践でき

ることを目標として運営していくことでしょう。

歯科医療に関して詳しいことは知りませんでした。

歯科衛生士が少ないことも知りませんでした。予防

歯科を進めて行く上では、歯科医が一人で実践する

のは不可能であることはすぐに分かります。また、

自分のクリニックだけで進めても数が限られていま

すし、弘前市全体で進めるつもりでなければ、予防

歯科は普及しないと思います。

自分が一緒に働く歯科衛生士をトレーニングして自

分が直接手を下さなくてもいいようにすることが重

要です。歯科衛生士はもちろんですが重要なのは人

です。クリニックのスタッフを大事に育てて欲しい

と思っています。もちろん、技術が必要な職種は何

でもそうですが、自分が自分をトレーニングしてい

くことも重要です。

予防歯科は医科での健診やがん検診と似ているとこ

ろがあります。患者数が少なくなることが目的です

から、自分の仕事が少なくなることを目指して自分

が仕事をするわけです。親子で同じようなことをし

ているような気がしてきました。

お陰さまで、沢田歯科クリニックは開業して３ヶ月が

過ぎ、順調のようです。むしろ、予約なしで受診する

患者さんには不便な思いをさせているようです。

一から開業したのであれば、最初からこのように患者

さんが行ってくれることはないと思います。沢田内科

医院に通院している患者さんが受診してくれるので、

最初から安定した経営ができているわけです。本当に

ありがとうございます。

クリニックの最終的な目標は予防歯科で、皆さんが歯

周病や虫歯にならない生活を送れるようにすることの

ようです。現状では、そのような理想を掲げてもとて

歯科衛生士を募集しています！！

現在、４人の歯科衛生士が働いています。一緒に勉強
しながら成長していく、予防歯科に興味があるスタッ
フを求めています。

沢田歯科クリニックは順調に滑り出しました

沢田歯科クリニックのスタッフ

電話での予約をお願いします



められ文部科学大臣賞に推薦されたとのことです。

昨年８月、弘前市では胃がん内視鏡検診を始めまし

た。がん検診は市町村が実施します。ですから、弘

前市ががん検診を実施するのですが、どのように行

うかは弘前市医師会と協議して決めています。一般

的な健診やがん検診は予算が伴いますが、弘前市

は、私たちが提案することを積極的に実施してくれ

ます。胃がん内視鏡検診は県外でも実施していると

ころは少なく、県内では初めてです。ピロリ菌対策

と連動させて、将来、弘前市から胃がんをなくした

いと活動を進めています。

弘前市教育委員会の教育委員としての活動も大きな

比重を占めます。教育委員としての範囲は小中学校

の教育ですが、沢田内科医院の教育、新人医師の研

修、大学での講義、看護専門学校の教育、いろいろ

なことと関連付けて教育を考えることができます。

そして、これらを小中学校の教育行政に反映させる

のが私の教育委員としての役割だと思っています。

これらのことは、沢田内科医院で行っていることが

基になっています。活動の実績を判断する方法は何

個かあります。開業して24年ですが、通院してく

れている患者さんの数はまだ増加しています。胃内

視鏡検査と大腸内視鏡検査の件数も一つの判断材料

です。平成30年の１年間にそれぞれ約2,000件と約

300件でした。これもまだ増加傾向にあります。職

員の皆さんに感謝です！！

小堀未希さんは、平成18年から准看護学科の学生

として働きながら勉強し、看護学科を卒業して看

護師になりました。その後、看護専門学校の教員

になるという目標を立てて、沢田内科医院で働き

ながら、いろいろな活動をしてきました。放送大

学に編入して２年半後に卒業したのは、弘前市医

師会看護専門学校の卒業生では第１号でした。そ

の後、糖尿病をテーマに論文を提出して試験に合

格し、大学評価・学位授与機構から「看護学士」

の学位を授与されました。学位論文を書く段階

で、日本糖尿病療養指導士の資格も取得しまし

た。並行して、非常勤講師として看護専門学校の

講義も担当してきました。臨床経験も積んで、昨

年４月に弘前市医師会看護専門学校の専任教員と

して移りました。小堀さんの活動については、東

奥日報が「キラリ輝く人」として記事にしてくれ

ましたし、放送大学では、NHKの15分間の番組

「キラリ放送大学」で全国放送されました。この

内容は放送大学のホームページにアップされてい

て、「大学の窓」というところで動画を見ること

ができます。

西目屋小学校の読書活動が文部科学大臣賞を受賞

しました。10年以上前から、西目屋村の子どもた

ちに本を読んでもらいたくて支援してきました。

西目屋小学校の先生方の協力もあり、読書習慣が

かなりついているようです。この成果でしょう

か、以前に比べてレベルの高い高校や大学への進

学者が増えたとのことです。このようなことが認

況であるかを判断して患

者さんと今後のことを決

めます。しかし、12月はインフルエンザワクチン

接種の月で、各種健診もピークを迎える時期です。

診察した所見を中村先生と確認する時間は、これま

での研修医とは違い十分に取れませんでした。

病歴を取る時のコツ、身体所見の取り方、糖尿病や

高血圧などありふれた病気のこと、いろいろなこと

を経験しながら１ヶ月間を過ごしました。中村先生

は、学生時代の知識は十分なのですが、それが臨床

の現場ではどのような形で現れているのか、どのよ

うに運用するのかはまだ不十分なようでした。

３月で２年間の初期研修を終える中村先生は、消化

器外科医を目指し

ています。八戸出

身の中村先生は、

話をしていると患

者さんからどこの

出身なのかをよく

聞かれていまし

た。弘前出身で

も、標準語で話を

している研修医が

たくさんいます

が、そんなことを

しないで自分を表

面に出して接して

いる中村先生は、

患者さんに信頼さ

れる医師になるこ

とは間違いありま

せん。
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12月３日から１ヶ月間、国立病院の２年目研修医の

中村明恵先生が地域医療研修を行いました。実は、

初日の12月３日朝、中村先生から何時に行けばいい

かと電話がありました。毎年、国立病院から研修医

が来ているのですが、今年は来ないと思っていまし

た。まだ認知症にはなっていないと自覚しています

ので、書類を受け取っていれば覚えていると思うの

ですが、今回はまったく記憶にありませんでした。

これまで何人も研修に来ていますので、いつでも引

き受けることができます。とにかく１ヶ月間の研修

をやりましょうと外来の診察室を研修ができるよう

に配置して開始しました。ただ、12月は年末ですの

で医師会などの仕

事がたくさんあ

り、診療を終わっ

た後の時間がほと

んど取れないのを

覚悟して始めまし

た。

開業医での地域医

療研修は、特別な

手技を身につける

には短か過ぎるの

で、通院患者さん

の診察が主体とな

ります。話を聞い

て状態を理解し、

診察して身体所見

を把握し、そし

て、どのような状

国立病院の中村明恵先生が地域医療研修

12月28日、今年最後の仕事を終えた後、医院の忘

年会を行いました。昨年もいろいろなことがあり

ました。

３月に齋藤優香さんと木村友美さんが看護専門学

校を卒業し、齋藤さんはそのまま沢田内科医院に

勤務し、日本糖尿病療養指導士を目指して勉強と

研修を開始しました。木村さんは、保健師を目指

して横手の秋田県立衛生看護学院へ進学しまし

た。もちろん、二人とも看護師国家試験は合格で

す。

准看護学科から看護学科に進学した、濱中春香さ

んと工藤咲良さんが沢田内科医院で准看護師とし

て働き始めました。もちろん准看護師資格試験に

合格し、准看護師としての仕事は初めてです。

高校を卒業して准看護学科の学生として看護専門学

校に入学した清野愛さんが午前中だけ仕事を始めま

した。午後は学校ですので、まず２年間は学生の生

活が優先です。

昨年は、これまで長く勤務していた看護師が２人退

職しました。菊池千枝さんは、沢田内科医院を開業

して間もなくの平成８年から働いていましたので、

約20年間勤務してくれました。その間に新しい制度

が始まり、准看護師が通信教育で看護師国家試験の

受験資格を得ることができるようになりました。菊

池さんは、准看護師として就職してきたのですが、

これを利用して看護師となりました。また、日本糖

尿病療養指導士の資格も取得し、糖尿病患者の指導

にもあたりました。大きな病院で看護師として働き

たいという希望があり、弘前脳卒中リハビリテー

ションセンターに移りました。

忘年会



められ文部科学大臣賞に推薦されたとのことです。

昨年８月、弘前市では胃がん内視鏡検診を始めまし

た。がん検診は市町村が実施します。ですから、弘
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小堀未希さんは、平成18年から准看護学科の学生
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格し、大学評価・学位授与機構から「看護学士」

の学位を授与されました。学位論文を書く段階

で、日本糖尿病療養指導士の資格も取得しまし

た。並行して、非常勤講師として看護専門学校の

講義も担当してきました。臨床経験も積んで、昨

年４月に弘前市医師会看護専門学校の専任教員と

して移りました。小堀さんの活動については、東
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内容は放送大学のホームページにアップされてい

て、「大学の窓」というところで動画を見ること
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2019年（平成31年）1月15日 沢田内科医院ニュースレター 第109号（ 4 ）

発　　　　行：　 〒036-8261 青森県弘前市茂森新町1-6-4  沢田内科医院　院長　沢田美彦

ホームページ：　 http://www.sawada-naikaiin.com/       TEL 0172-37-7755　FAX 0172-37-7788

12月28日、今年最後の仕事を終えた後、医院の忘

年会を行いました。昨年もいろいろなことがあり

ました。

３月に齋藤優香さんと木村友美さんが看護専門学
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職しました。菊池千枝さんは、沢田内科医院を開業

して間もなくの平成８年から働いていましたので、

約20年間勤務してくれました。その間に新しい制度

が始まり、准看護師が通信教育で看護師国家試験の

受験資格を得ることができるようになりました。菊

池さんは、准看護師として就職してきたのですが、

これを利用して看護師となりました。また、日本糖

尿病療養指導士の資格も取得し、糖尿病患者の指導

にもあたりました。大きな病院で看護師として働き

たいという希望があり、弘前脳卒中リハビリテー

ションセンターに移りました。


